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南區海怡西補選的結果其實是在意料之中。新民黨
陳家珮以2,023票高票當選並不存在「爆冷」成分，因
為上屆區議會選舉新民黨的施俊輝也取得了1894張
票，選後新民黨繼續經營該區，陳家珮地區工作也做
得扎實，在基本盤上增長百多票大勝是合理的戰果。
而最令外界出奇的是，「人民力量」袁彌明竟然獲得
1,083票，而單仲偕則只獲920票。在上屆區選中，
「人民力量」的代表林雨陽(而他碰巧就是袁彌明的男
友)，打狙擊民主黨之名，最終雷聲大雨點小只獲得
182張選票，而今女友出擊得票卻高出6倍，以「空
降」參選來說確實罕見，成為了這次補選一個值得分
析的現象。

單仲偕敗選四大原因

其實，分析這次補選結果，建制派與反對派的票源
結構並沒有改變，袁彌明加上單仲偕的得票與上屆馮
煒光得票相差無幾，說明反對派的票並沒有過到建制
派手上，而是民主黨的票流到「人力」手上。事後，
單仲偕指民主黨的支持者轉到激進路線的候選人，分
析並沒有錯，但他指是由於民主黨不夠激進而令選民
離棄，卻是文不對題。筆者認為，導致民主黨大幅
「走票」的原因主要有四：
一是這次狙擊的對手不同。上屆狙擊馮煒光的是

毫無政治知名度，沒有任何特點，平淡如水的林雨

陽，雖然袁彌明與他一樣是「空降」參選，但袁的
知名度卻遠高於林，在先天宣傳上已經佔優。而
且，她雖然身為激進政黨主席，但形象較為清新，
容易入屋，加上過去的演藝經驗，對於接觸選民爭
取支持肯定有不少好處。在外國就有大量演員從政
的成功例子。由袁彌明狙擊單仲偕，殺傷力當然不
可同日而語。
二是單仲偕的選舉工程問題。筆者認為，單仲偕團

隊在很早時間已經無心戀戰，當中可能因為馮煒光中
途離任的影響，但從單仲偕鮮有落區宣傳，再到選舉
工程上的漫不經心，都令人感覺他自知沒有勝望。其
中一個最明顯例子，他的宣傳海報口號為「進一步海
闊天空」，這個口號極有問題，因為會令選民產生一
個感覺，就是單仲偕參選是為了「進一步」，即是為
參選「超級區議會」議席，不論事實是否如此，這難
免觸動選民的不滿，再加上地區工作不足，整個競選
團隊毫無戰鬥力可言。
三是內部不和。很多人忘記了一個事實，單仲偕上

屆在港島出選並取得議席，主因是踢走了甘乃威所
致。甘乃威雖然因為炒女助理事件令名聲大損，但他
在民主黨港島支部經營多年，與各個區議員關係友
好，而南區的議員多年來與他合作無間。所以，當年
單仲偕「空降」港島，已經引發了港島支部反彈，最

終雖然被領導層一錘定音，但彼此心結難解，這次單
仲偕並沒有得到樁腳的有力支持，猶如盲人涉水，哪
有獲勝之理！

立場搖擺自取其敗
四是立場路線搖擺。這次補選的三個候選人，新民

黨和「人民力量」在政改立場上都是十分清晰，新民
黨作為建制派一員，支持依法落實普選，理直氣壯，
令對手難以在政治牌上得利。而即使「人民力量」明
擺就是激進立場，但「蔫豬頭有盲鼻菩薩」，也會
有一定市場。但民主黨呢？本來一直走理性務實路
線，但突然又去「佔領中環」，在政改上擺出強硬的
姿態，不斷在溫和與激進的路線上轉來轉去，教選民
如何適從？
正是由於民主黨兩面不是人的取態，於是反對派支

持者在只有兩個選擇之下，不惜將票投給袁彌明。這
與其說是認同「人民力量」的激進路線，不如說是對
民主黨的不滿和失望。民主黨應知道自己的最佳定
位，是反對派的溫和務實力量，對準的是廣大中間選
民。如果繼續向激進靠攏，與「人力」、社民連爭
票，最終只會被兩面擠壓，讓激進反對派漁人得利。
為什麼激進反對派對狙擊民主黨樂此不疲，原因正在
此。

單仲偕海怡補選為何出現大量「走票」？
單仲偕在海怡西補選出現大量「走票」情況，筆者認為原因有四：一是這次狙擊民主黨的

對手不同，袁彌明形象較清新，容易入屋，殺傷力也更大。二是單仲偕的選舉工程犯錯頻

頻，士無鬥志。三是內部不和，南區區議員樁腳因甘乃威事件對單仲偕多有不滿，拉票放軟

手腳。四是最重要的，就是民主黨本來一直走理性務實路線，但突然又去「佔領中環」，在

政改上擺出強硬姿態，不斷在溫和與激進路線上轉來轉去。正是由於民主黨兩面不是人的取

態，於是反對派支持者在只有兩個選擇之下，不惜將票投給袁彌明。這與其說是認同「人民

力量」的激進路線，不如說是對民主黨的不滿和失望。

習近平和奧巴馬
去年「莊園式」會面

時，習近平首次提出「構建中美新型大
國關係」的理念，奧巴馬好像還似懂非
懂，還是提中美合作關係。可是到了今
天，奧巴馬已經心領神會，知道中美新
型關係，對美國也是好東西。
習近平出席第三屆核安全峰會，會見
了多位外國元首，而「習奧會」是中美
元首今年的首次會晤，備受關注。不過
本次會面談話，除了談及共同關心的世
界性議題，主題還是中美新型大國關
係。由於近期兩國關係穩中向好，較少
摩擦，再加上兩國第一夫人的「暖
場」，這次「習奧會」更像是兩位元首
在特定場合打個照面，輕鬆自然地聊聊
天。從兩人談話的內容以及神情，合作
多於爭論，說奧巴馬正走上習近平的軌
道，並不過分。
事實上，奧巴馬此時很需要中國。最
近的烏克蘭和俄羅斯鬧得塵土飛揚，但
是美國卻以此驗證了自身的力不從心。
奧巴馬口口聲聲要制裁普京，但是除了
小打小鬧的第一輪凍結部分官員財產
外，似乎沒有下文，對普京本人更是碰
都沒碰一下。而對於依賴俄羅斯天然氣
的歐洲，美國更無從拉攏。再說重返亞
太，那個不爭氣的盟友日本，也不太聽
從指揮，自身經濟面臨重重危機，還要
四處惹禍，遭到周邊國家封鎖。美國經
濟不景氣的情況下，想要出兵卻要照顧
囊中羞澀的軍費，裁軍精兵亦無力再
四處當巡警。

奧巴馬此時很需要中國
於是，奧巴馬不能不想起了在亞洲最
大利益對家中國，他派夫人和女兒訪華
之初，雖然可能還沒有烏克蘭變局，但
是與習近平合作的大思路應該已經確
定。奧巴馬和中國的合作是多方面的。
恰逢此次核安全峰會，中美在反核問題
上共同利益亦是相互牽連，反朝核，解
決伊朗核問題，甚至日本儲存核燃料，

都威脅兩國甚至世界安全。
而在地區局勢方面，此次克里米亞爭

端，中國並沒有完全倒向普京，宣示
了更理性中立的立場，普京感謝中國
的同時，美國也偷樂。也許，夫人
外交也是有助中美新型大國關係的。
習近平和夫人彭麗媛到訪荷蘭之前，
在北京接待了奧巴馬的夫人米歇爾，
習近平稱相信這次訪華是一次友好、
愉快、難忘之旅。米歇爾和彭麗媛的
第一夫人外交契機，像是私人情誼甚
好的兩個家庭相聚，夫人間情誼亦為
這次兩位元首的會面，做好親切的情
感鋪墊。米歇爾此行避談政治，重
教育，充分認識中國元素。彭麗媛陪
同米歇爾遊覽故宮，教她寫毛筆字。
隨後米歇爾還帶同女兒們登上長城，
參觀西安古城牆，還親密無間地和中
國的老百姓跳繩，扭秧歌。如白宮官
員所講，米歇爾訪問中國傳達了一種
資訊：中美關係不僅是兩國領導人的
關係，而且還是兩國人民的關係。
中美建交三十五年來，第一次有兩位

「第一夫人」間的外交，兩國的親密關
係，利益的相互影響亦超過以往。一年
前，習近平和奧巴馬在美國舉行莊園會
晤，習近平提出，寬廣的太平洋兩岸有
足夠空間容納中美兩個大國。太平洋的
廣闊為中美兩國發展並構建新型大國關
係，提供了拓展的空間。一年後，彭麗
媛用毛筆寫下「厚德載物」作為禮物送
給米歇爾，相映成輝。中美建交以來，
摩擦起伏不斷，但是全球化趨勢，多極
化發展的當下，美國不得不適應中國的
和平崛起。相信，中美都以更寬闊的氣
度，看待摩擦分歧，就能利用中美新型
大國關係把蛋糕做大，各取所需，各得
其所。
當下，中國的大局就是圓「中國

夢」，而近日有英國調查機構發現，中
國夢吸引力首次超過了美國夢。似乎，
奧巴馬也可借助中國，提升美國夢的魅
力。這也是中美新型大國關係的內容。
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隊傳達貫徹十二屆全國人大二次會議精
神的宣傳報道，解放軍今年進行的首輪
正軍級將領調整情況相繼見諸軍內外媒
體，引起了部隊官兵和中外輿論的普遍
關注。據筆者統計，這次調整涉及總部
機關和海空軍、大軍區的數十個正軍級
單位，21名少將履新。北京獨立軍事觀
察家認為，雖然這次調整是依照《現役
軍官法》和高級幹部任免集中辦理規定
進行的正常調整，履新的將領既是去年
底大軍區班子變動後正軍級職位的補
缺，也是今年三月底一些正軍職將領到
齡退休後的遞補，除作戰部隊兵種（戰
區）內選拔、省軍區主官戰區內調整等
「常規動作」外，亦有新的特點，值得
持續關注。

一是重點建設部隊優先安排
突出的是北京軍區集團軍軍長的選
任。作為中國陸軍王牌中王牌，38集團
軍軍政主官的任用一直倍受關注。在許
林平升任蘭州軍區副司令員後，沒有立
即宣佈繼任者，顯示軍委高層仍在觀察
醞釀。此次出任「萬歲軍」軍長的劉振
立，1983年入伍後有參加對越自衛反擊
戰經歷，軍校畢業後歷任排長、連長、
營長、處長、旅參謀長、師長、軍參謀
長，2012年初任65集團軍軍長。這次平
調任38集團軍軍長，顯示軍委高層對其
能力素質的高度認同，顯然是優中選
優，劉已經是高級將領中的「優秀後備
幹部」。而張曉明作為38集團軍副軍
長，這次雖然沒有就地提升，但能跨戰
區提升交流到解放軍的誕生地江西省出
任省軍區司令員，也是總部對其工作實

績的認可並在使用上作出的「特殊安
排」。接替劉振立任65集團軍軍長的張
海青，接替張海青任北京軍區裝備部部
長的鄧漢橋，均在甲種集團軍任過師
長、軍參謀長。觀察家指出，北京軍區
作為首都軍區，隸屬集團軍將領的任
用，對全軍高級幹部有風向標的作
用。這次選任集團軍主官，既透析出習
近平重用一線領兵將領、用打仗的標準
配備班子的用人理念，更體現了北京軍
區地位任務特殊，對其帶兵將領政治態
度、帶兵能力和作風紀律的嚴格要求。

二是駐敏感地區部隊主官穩當安排
此輪正軍職將領任用，最令高層和專

家關注的是新疆軍區將領的任用。新任
南疆軍區司令員李海洋，曾任蘭州軍區
作戰部部長、南疆軍區副司令員、總參
謀部應急辦主任、新疆軍區參謀長等要
職，具有總部和戰區軍事工作的雙重經
驗，並被認為是應急處突專家，這在軍
級領導幹部中是不多見的。新任甘肅省
軍區司令員劉萬龍也長期在邊遠部隊做
領導工作，曾任阿里軍分區司令員、南
疆軍區副司令員、新疆生產建設兵團軍
事部主任。觀察家指出，二人今次出任
要職，顯示了軍委對新疆維穩一線帶兵
將領的看重。特別是李海洋從新疆軍區
參謀長平調任南疆軍區司令員，這在一
定程度上反映了軍隊新的用人思路，那
就是重要方向、敏感地區部隊主官的任
用，不是單純為了解決幹部的職務待
遇，而是要以保持當地穩定和發展為第
一要務，將上級機關首長平調出任統領
一方的主官，既減少了熟悉不同崗位情
況的時間，也便於日後各方工作的協
調，加強了維穩戍邊的領導力量。
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荷蘭特別邀請出席第三屆核安全峰會
的國家主席習近平，對該國進行國事訪

問，希望能夠加強與中國在農業、能源、金融、文化等領域
的深層次合作。法國總統則高調借中法建交50周年和建立全
面戰略夥伴關係10周年之際，成功邀請習近平到巴黎推動中
法人文交流，聯合拓展研發、投資、生產等市場，並希望中
法兩國在核能、航空、城鎮化、農業、金融等領域達成更多
合作。奧巴馬絕不落後，「藉機」主動要求和習近平再次會
晤，希望北京能在烏克蘭危機、伊朗核問題等領域展開合
作。未能成功邀請習近平到訪的英國、意大利、西班牙等歐
洲國家則紛紛通過其它途徑加強與中國的「更緊密」關係。
世貿組織的報告顯示，2013年中國在全球的貨物貿易額排
名超過美國居首位，進出口總額超過4.1萬億美元。其中與歐
盟、美國的雙邊貿易額分別為5590億和5210億美元，對東
盟、南非等新興市場分別為4436億和651億美元。按照國際
通行的計算方法，每進口1億美元的產品可為貿易夥伴提供1
萬個就業機會，等於說中國的巨大貿易為相關國家提供了2
億個工作崗位。龐大貿易額，不僅證明中國貨已經獲得歐美
國家的廣泛認可，也顯示中國人的購買力已經轉變成拉動世
界經濟增長的強動力。北京已經成為拉動歐美經濟發展的
「主引擎」。

中國成拉動經濟「主引擎」
2013年，北京領導人會見了100多個國家和地區的政府首腦，

預料2014年有更多國家「排隊」和北京「更緊密」。無論是烏
克蘭危機、伊朗核問題、國際能源合作，或者是希望各自經濟
更快復甦，歐美都離不開中國這個元素。目前，中歐關係勢頭
良好，歐盟持續保持與中國第一大貿易夥伴地位。中國的快速
發展為歐盟的經濟復甦提供了前所未有的新機遇。北京重視歐
盟，支持歐洲一體化，已經成為刺激歐盟各國領導人的「強心
劑」。荷蘭國王、議會領袖、首相等都希望習近平的荷蘭之行
為該國帶去更多合作商機。
法國是第一個同新中國建交的西方大國，中法關係也一直
走在中歐、中西方關係前列。中法兩國的雙贏合作，為推動
世界多極化、促進和平、經濟穩定發展發揮了至關重要的作
用。巴黎利用中法建交50周年之際，已經開展一系列隆重的
慶祝活動。法國希望通過習近平對該國的訪問，開拓更多合
作領域，促進、加大兩國貿易，實現雙贏。德國是中國在歐
洲最大的貿易、投資和技術合作夥伴，柏林特別看好中國的

龐大市場潛力，希望兩國貿易更上一層樓。希望兩國在工
業、航天、科技、教育、文化、農業等領域達成新的合作協
議。比利時國王則希望與北京在經貿、科技、電信、教育等
領域展開更緊密合作。

英國傷害北京後悔莫及
德國和英國是兩個著名的歐洲國家，都曾對全球事務產生

舉足輕重的影響。德、英的人口分別為8200萬和6200萬，
國土面積分別為35萬及24萬平方公里。經過時代的洗禮和變
遷，兩國近期發生了明顯不同趨勢：德國蒸蒸日上、興旺發
達；英國困境重重，波濤暗湧、日漸淪落。德國近年來對歐
盟國家的經濟援助，顯示其在歐洲扮演了領軍抵抗金融危機
領頭羊和火車頭的角色；而英國則因為實施全面「緊縮」政
策，甚至打起莘莘學子的學費主意，引發了公務員、警察和
大學生等不同群體、持續不斷的群眾示威。
本世紀初，英國跟隨美國入侵伊拉克和阿富汗，長期的戰
爭、巨大的投入，不僅在美國衍生了舉世震驚的金融瘟疫，
也給英國經濟造成巨大的創傷。2012年5月，卡梅倫不顧北
京的反對和倫敦大學教授的勸告，執意會見達賴，傷害了北
京的核心利益，受到北京的強烈反制，兩國關係「凍結」了
18個月之久。幾經周折之後，卡梅倫才算吸取了教訓，鄭重
聲明「可預見將來不與達賴見面」，並得到北京的諒解，終
於在去年12月實現對北京的訪問。德國目前和中國的年貿易
額超過3000億美元，而英國僅為630億美元，英國商界的呼
聲，讓卡梅倫面臨了巨大的壓力。

歐美紛出招盼與北京「更緊密」

朱殿安博士
香港工商總會會長 警惕外部勢力干擾普選

本月6日，主管港澳事務的全國人大常委會委員長張德
江在北京人大、政協兩會出席香港代表團審議會時指出，
對於香港普選特首，有人「揣明白裝糊塗」，企圖在法
治外另起爐灶，只會影響普選實現。他強調，普選特首的
制度不能損害國家主權安全和發展利益，不能損害中央和
香港的關係，更不能損害香港的根本利益。若有人提出基
本法以外的想法，就是「緣木求魚，海市蜃樓」。

普選須符基本法和人大決定的規定
為什麼偏激政客在普選特首的爭議中明知故犯一意孤

行？除了關係他們一黨一派的私利，無可避免也有外部勢
力的滲透和影響。
其實，關於特首普選，基本法早有明確規定，全國人大

常委會亦早已訂出明確的時間表。基本法第45條指出，
特首候選人須由一個有廣泛代表性的提名委員會經民主
程序產生。2007年全國人大常委會亦決定2017年香港可
以實行特首普選及之後可以實行立法會普選，這是甚具
憲制力的法律條文，是中央、香港以及社會各界協商合
作的成果和共識，白紙黑字，舉世皆知。但是有人偏要
翻案，偏要另起爐灶，偏要挑起政爭，唯恐香港不亂，
唯恐天下不亂。

試看現時埃及、烏克蘭等地
的「顏色革命」，外部勢力的
滲透和操控，把一個好端端的
國家和地區搞得四分五裂，劍
拔弩張，兵荒馬亂。香港是祖
國的特別行政區，也是外向型
的世界都市，中央對香港有管
轄權，國外勢力也力圖影響香
港政局，令彈丸之地的香江風
起雲湧，政治生態風雲幻變。

市民堅決反對外部勢力干預本港普選
張德江的話語，隱約透露了對外部勢力干擾香港普選的
憂慮，因此特別強調要依法辦事，不可損害國家主權安全
和發展利益，不可損害中央和香港的關係，不可損害香港
的根本利益。在基本法範疇內，在全國人大常委會決定的
範疇內，社會各界都可以就如何落實特首普選的細節廣泛
磋商，求同存異，促進政制發展穩步向前。但是如果受外
部勢力操控，普選就會變質，香港就會淪為外國勢力你爭
我奪的戰場，成為向中國施壓的籌碼，成為永無寧日的政
治都市。對於這一點，相信絕大多數沉默的市民都不會答
應，都會厭惡及反對這些政客的倒行逆施。
眾所周知，回歸以來中央一直大力支持香港，正如國務

院總理李克強所指，中央對香港的政策是「一貫的」、
「明確的」，中央政府會繼續支持香港，凡是有利香港繁
榮的，中央都會去做。應該看到，中央一貫堅定不移支持
香港依據基本法推行民主，中央對普選特首的承諾是充滿
誠意的、實實在在的，並冀望能進一步發揮香港優勢，促
進經濟民生。但是，如果普選受到外部勢力干擾，這就會
變成中央不願看見的、令人憂慮的不良政治生態，我們對
此必須保持高度的警惕。

中央一貫堅定不移支持香港依據基本法推行

民主，中央對普選特首的承諾是充滿誠意的、

實實在在的，並冀望能進一步發揮香港優勢，

促進經濟民生。但是，如果普選受到外部勢力

干擾，這就會變成中央不願看見的、令人憂慮

的不良政治生態，我們對此必須保持高度的警

惕。

西方走廊

止戈為武

東張西望
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■朱殿安

■■今年是中法建交今年是中法建交5050周年周年，，為迎接中國國家主席習近平到為迎接中國國家主席習近平到
訪訪，，巴黎主要街區掛起中法兩國國旗巴黎主要街區掛起中法兩國國旗。。


